

16 meses de emergencia: Gaza resiste, pero necesita tu apoyo

Ya son más de 16 meses de conflicto en la Franja de Gaza, y la situación es más crítica que nunca. Más de 50 mil personas han muerto y 116 mil han resultado heridas, mientras que 2,1 millones de personas (93% de la población) está desplazada internamente. Una breve tregua de apenas 8 semanas ofreció algo de alivio, pero el 18 de marzo, nuevos ataques aéreos sorprendieron a la población dormida, forzando el desplazamiento de otras 400 mil personas, dejando 3,5 mil heridos y 1,5 mil muertes más en apenas semanas. Frente a esta tragedia prolongada, desde ACPP creemos que no podemos rendirnos. Por eso, seguimos apoyando a nuestras socias palestinas, que cada día dan respuesta directa a esta emergencia humanitaria.

Mientras el mundo parece acostumbrarse a esta escena, nuestras socias palestina [PARC](#) (Asociación por el Desarrollo Agrícola) y [PHG](#) (Grupo Palestino de Hidrología) siguen trabajando en Gaza sin pausa. A pesar de los constantes bombardeos, la escasez y los bloqueos, sus equipos (formados por personas gazatíes, trabajadoras y voluntarias) no han dejado de movilizar recursos, tejer redes de apoyo y organizarse para apoyar a su comunidad.

Desde **PARC**, han conseguido distribuir más de **3 millones de bienes esenciales**: agua potable, alimentos, comidas calientes, ropa de abrigo, mantas y refugios. Todo eso ha llegado a decenas de miles de personas que, en la mayoría de los casos, lo han perdido todo. **PHG**, por su parte, mantiene vigente su **Campaña de Suministro de Agua** para abastecer a campamentos de refugiados, además de continuar su labor de construcción de letrinas, restableciendo así los derechos de acceso al agua, la higiene y la intimidad, y otorgando privacidad y dignidad, especialmente a mujeres y niñas. Para cada acción, nuestras socias trabajan con proveedores locales gazatíes, reforzando así la economía local devastada por la guerra y evitando que los precios se disparen. Es una apuesta por la sostenibilidad y la reconstrucción paulatina del tejido social, que permita no dejar a nadie atrás.

Hoy más que nunca, tu ayuda llega donde más se necesita

Desde ACPP no miramos a Gaza desde la distan-



Reparto de agua en Deir al Balah

Frente a esta tragedia prolongada, desde ACPP creemos que no podemos rendirnos. Por eso, seguimos apoyando a nuestras socias palestinas, que cada día dan respuesta directa a esta emergencia humanitaria.

cia. Estamos ahí, junto a nuestras socias, actuando con responsabilidad y compromiso. Lo hacemos de dos formas, por un lado, canalizando fondos públicos de emergencia y acción humanitaria que permiten atender a cientos de familias. Así, de la mano de instituciones como los ayuntamientos de Andorra, Albacete, Barcelona, Burgos y Guadalajara, el Gobierno de Navarra, la Junta de Castilla La Mancha y la Agencia Catalana de Cooperación, estamos distribuyendo alimentos frescos y agua potable a más de 15.000 personas en zonas especialmente gol-

peadas como Deir al Balah, Khan Younis y Rafah.

No obstante, la magnitud de esta crisis nos obliga a ir más allá. Por ello, relanzamos este mes nuestra **Campaña de Donaciones para Gaza**, que busca sostener las intervenciones más urgentes, y necesitamos tu apoyo. Cada donación que recibimos es transferida directamente a nuestras socias en Palestina, que convierten tu solidaridad en comida, agua, refugio y dignidad. Hoy relanzamos esta campaña porque Gaza no puede esperar. Entra aquí, infórmate, comparte, dona.



Porque estar del lado de la vida también es una forma de resistencia. ●

Misión, Visión y Valores de ACPP

Visita nuestra Web www.acppasamblea.org/acpp/mision-vision-y-valores/

De Palestina a Andalucía, y vuelta

Redacción: Equipo ACPP Oriente Medio

Llegar a España desde Cisjordania con un pasaporte palestino conlleva, al menos, dos días completos de viaje. El Estado israelí impone fuertes restricciones sobre la población palestina para viajar desde el aeropuerto de Tel Aviv, por lo que la alternativa más viable es volar desde Amán, Jordania. Para ello, primero debes cruzar el río Jordán que separa Cisjordania de Jordania, siendo el único punto de paso posible el puente de Allenby, bajo control del ejército israelí. Los horarios de apertura de este paso fronterizo son muy limitados, esto, sumado a las largas colas con horas de espera que se generan a diario, y la incertidumbre derivada de la arbitrariedad de los controles de seguridad israelíes, obligan siempre a anticipar una noche en la capital jordana antes de tomar el vuelo con destino a España.

Esta es la “pequeña” odisea que han afrontado este pasado mes de abril nuestros compañeros de la organización palestina [PARC](#), Asociación para el Desarrollo Agrícola, en su reciente visita a nuestras sedes de ACPP Andalucía.

Monjed Abu Jeish (Director General), Tamador Akel (Coordinadora de Emergencias y Acción Humanitaria y de proyectos con ACPP) y Mohammad Taha (Director Financiero) llegaron con las maletas llenas de dulces típicos palestinos y una actitud de resiliencia inquebrantable que marca no solo su fortaleza ante las dificultades del viaje, sino también su trabajo diario incansable en apoyo al desarrollo sostenible y el fortalecimiento de la sociedad civil palestina.

Nuestra socia PARC es una de las tres organizaciones palestinas con quienes ACPP ha formado el consorcio “Grupo de Acción” que pretende dar una respuesta integral a las necesidades de las comunidades palestinas más vulnerables. Gracias a la experiencia de cada una de nuestras socias palestinas en distintas áreas, y al apoyo técnico de ACPP, conseguimos identificar los sectores en los que necesita apoyo cada comunidad local, y diseñamos intervenciones conjuntas multisectoriales para atender estas necesidades. Y es que, la situación de emergencia humanitaria actual en Palestina necesita de una respuesta integral, coordinada y local.



Patricia Sánchez (i), delegada ACPP Andalucía, junto con José Antonio Martínez (Subdirector AACID), Monjed Abu Jeish (Director PARC), Celia Rosell (Directora AACID) y Tamador Akel (Coordinadora de Emergencia y Acción Humanitaria PARC)

Nuestra socia PARC es una de las tres organizaciones palestinas con quienes ACPP ha formado el consorcio “Grupo de Acción” que pretende dar una respuesta integral a las necesidades de las comunidades palestinas más vulnerables.

Este es precisamente el mensaje que nuestros compañeros de PARC quisieron transmitir a lo largo de su viaje. En apenas tres días, mantuvieron encuentros clave con las instituciones andaluzas que vienen respaldando el trabajo del “Grupo de Acción” en Palestina: la Diputación y el Ayuntamiento de Córdoba, así como la Agencia Andaluza de Cooperación Internacional para el Desarrollo (AACID).

Durante estas reuniones pudieron compartir de primera mano la gravedad de la situación actual tanto en Gaza como en Cisjordania, agradecer el

apoyo firme y continuado de estas instituciones, y destacar el impacto real y tangible de las intervenciones desarrolladas hasta ahora. Pudieron, además, participar en la sesión de diálogo “Voces para la paz” organizada por ACPP en colaboración de Comisiones Obreras en Sevilla, para dar su visión sobre el rol esencial de las organizaciones locales de la sociedad civil a la hora de definir el modelo de resistencia y desarrollo del pueblo palestino.

Ha sido una visita breve, pero profundamente intensa. Una estancia marcada, además, por el apagón general que afectó a España el pasado lunes 28 de abril. Un hecho inesperado que, inevitablemente, nos hizo pensar en la rutina de apagones, cortes y escasez que sufre la población palestina en Gaza cada día.

Desde ACPP, agradecemos profundamente a nuestros compañeros de PARC su compromiso y esfuerzo al emprender este largo viaje. Su presencia aquí ha sido una oportunidad invaluable para acercar un poco más la realidad palestina al pueblo andaluz, tejiendo puentes entre territorios que luchan por la justicia, la dignidad y la vida. ●

Plan Estratégico de ACPP

Visita nuestra Web [Plan-Estrategico-ACPP-2021-2026.pdf](#)



Guacamayas, un modelo de resiliencia, equidad y sostenibilidad

Redacción: Equipo ACPP Madrid



Participantes en los talleres impartidos en la comunidad de la Vereda Guacamayas

En el corazón de la vereda Guacamayas el proyecto ["Superando los impactos del COVID-19 y alcanzando los ODS en La Larga y Tumaradó, Colombia: hacia una sociedad medioambiental sostenible y prevención del cambio climático, con enfoque de DDHH y género"](#) sigue avanzando en sus actividades, resultados y objetivos. Se trata de una iniciativa que desarrollamos junto a nuestra socia colombiana, la Fundación Forjando Futuros, y con la financiación del Ayuntamiento de Madrid.

Dentro de sus líneas de trabajo, la **formación** se constituye como un elemento esencial. Gracias a ella, la comunidad ha abrazado un camino de transformación profunda que le ha permitido superar los desafíos impuestos por la pandemia del COVID-19 y avanzar en la construcción de un futuro basado en la equidad, la sostenibilidad y el bienestar colectivo. Todo ello se refleja en avances en varios de los objetivos de la Agenda 2030, como el 5, el 6 o el 15.

Sembrando semillas de cambio: empoderamiento desde la infancia

Un total de 27 niños y niñas de la zona se han convertido en auténticos agentes de cambio, aprendiendo sobre prevención de riesgos, autocuidado, cuidado del medio ambiente y resolución pacífica de conflictos.

A través de juegos, arte y experiencias prácticas, como visitas a la huerta y observación crítica del

Dentro de las líneas de trabajo del proyecto, la formación se constituye como un elemento esencial. Gracias a ella, la comunidad ha abrazado un camino de transformación profunda.

medio ambiente, desarrollaron habilidades y fortalecieron su conexión con el entorno y la comunidad. Además, fueron sensibilizados sobre temas como la prevención de enfermedades y la equidad de género, dejando reflexiones importantes sobre cómo los niños y niñas también pueden aportar a la equidad en sus familias. Con esta actividad, además sus mamás han podido asistir a las formaciones planteadas para ellas, sin que esto supusiera una carga añadida de trabajo.

Tejiendo equidad: diálogos transformadores entre hombres y mujeres

Paralelamente al trabajo con las y los más jóvenes, se realizaron procesos de formación con 38 personas adultas, incluyendo líderes de la comunidad y funcionariado local, quienes partici-

paron en espacios de diálogo y reflexión en los que exploraron las desigualdades de género, tomaron conciencia sobre diferentes situaciones de violencia, y reconocieron el impacto diferencial de la falta de acceso al agua y saneamiento sobre las mujeres con respecto a los hombres.

Contar con un espacio para compartir experiencias, tanto de manera personal como colectiva, permitió analizar cómo las **acciones cotidianas pueden contribuir a la lucha contra la violencia hacia las mujeres**. "Nos han dicho qué debemos hacer los hombres y qué las mujeres, pero lo natural es que todos aportemos por igual, eso no nos hace ni más ni menos que otra persona", afirmaba uno de los hombres participantes.

Agua segura para todos y todas: un compromiso comunitario

Un taller formativo y de sensibilización fortaleció la conciencia sobre el uso eficiente de ésta y sobre la importancia del agua potable para dignificar la vida, un derecho fundamental que deben seguir defendiendo, tanto a nivel individual como comunitario.

Las familias adquirieron habilidades para el mantenimiento de los sistemas de potabilización, que fueron instalados como parte del proyecto, y se establecieron compromisos colectivos para la preservación del recurso hídrico.

Gestión comunitaria: un modelo sostenible

La comunidad de la vereda Guacamayas demostró su capacidad para organizarse y gestionar sus recursos al constituir la *Comisión Guacamayas-Madrid* como grupo destinado a hacer seguimiento al buen uso de los sistemas de agua y saneamiento instalados, e impulsar las acciones colectivas para su correcto mantenimiento y permanencia en el largo plazo.

La Comisión se organiza en subgrupos de gestión para realizar acciones concretas de mantenimiento de los sistemas de agua y saneamiento. Para cada uno de ellos se definieron roles y responsabilidades, garantizando la sostenibilidad de dichos sistemas y la participación activa de todas las personas beneficiadas por los servicios.

Concluimos: logros que inspiran

Como ya se ha dicho, la **formación** es un elemento clave del proyecto. Gracias a ella se ha avanzado en el empoderamiento intergeneracional y niñas, niños y personas adultas vieron incrementadas sus capacidades de agencia y

liderazgo; se transformaron relaciones, haciendo visibles situaciones de violencia y promoviendo la equidad de género en los hogares y la comunidad; se ha garantizado el acceso al agua potable y se ha mejorado la gestión comunitaria

del recurso; y se ha fortalecido el tejido social, creándose espacios de diálogo y colaboración. Por todo ello podemos decir que la comunidad de Guacamayas se ha convertido en un modelo de resiliencia, equidad y sostenibilidad. Su expe-

riencia demuestra que, a través del diálogo, la educación y la acción colectiva, es posible construir un futuro donde la ciudadanía pueda prosperar en armonía con el medio ambiente. ●

Cartografías sociales en centros escolares gallegos

Redacción: Equipo ACPP Galicia

Durante los meses de enero y febrero de 2025, desde ACPP Galicia se llevaron a cabo una serie de talleres sobre cartografías sociales en el marco del proyecto *Abeirar*, proyecto que pretende generar y facilitar procesos de reflexión y toma de conciencia sobre los procesos migratorios forzosos y de refugio bajo un enfoque de Derechos Humanos y, de manera concreta, desarrollar aptitudes y capacidades para acercarse al enfoque migratorio desde una visión y perspectiva diversas con una mirada crítica y reflexiva. Para conseguir estos objetivos, se contemplan una serie de acciones



con un formato lúdico-artístico y participativo encaminado a sensibilizar, mediante el arte y el juego, a la ciudadanía sobre las causas de los procesos migratorios y promover una actitud empática y solidaria hacia las personas que viven estas realidades.

Una de las metodologías por las que se ha apostado en este proyecto han sido las cartografías sociales. Esta metodología permite romper con la representación hegemónica plasmada en los mapas de los territorios e incluir una visión humanista en los espacios de quien los habita, incorporando dimensiones y elementos como emociones, sonidos o historias de vida que en muchas ocasiones no se representan en los mapas convencionales. Además, los procesos de cartografías sociales requieren, necesariamente, de la participación de las personas que habitan ese territorio. En este caso, el grupo participante fue alumnado de 6º de primaria del CPR Vilas Alborada, situado en el barrio de San Pedro en Santiago de Compostela, centro colaborador habitual de ACPP Galicia.

En el primer taller se realizaron algunas dinámicas de conocimiento grupal y se exploró la cartografía individual en la que, sobre una silueta de cada persona dibujada por ella misma, se colocaban diversas emociones o sentimientos siguiendo un esquema de colores.

La metodología de las cartografías sociales permite romper con la representación hegemónica plasmada en los mapas de los territorios e incluir una visión humanista en los espacios de quien los habita.

El segundo taller se centró en la exploración de las cartografías personales del alumnado, con el objetivo de identificar los espacios que consideran significativos en su día a día y reflexionar sobre cómo estos influyen en su identidad y sentido de pertenencia. Para eso, se empleó una metodología participativa en la que cada persona dibujó un mapa con los lugares que perciben como importantes en su vida cotidiana. Durante la elaboración de las cartografías, se pusieron de manifiesto no solo los espacios físicos más frecuentados, como la escuela, la casa o las plazas donde juegan, sino también aquellos que tienen una carga emocional especial, como casas de familiares, parques o incluso espacios imaginarios. A través de la puesta en común, se observó una fuerte vinculación con

ciertos lugares y una ausencia destacada de otros, lo que llevó a una reflexión sobre la accesibilidad, la seguridad y la pertenencia en los diferentes espacios. Además, se generó un debate en el que el alumnado compartió sus experiencias y percepciones sobre el barrio, identificando aspectos positivos y carencias en cuanto a espacios de encuentro, ocio o seguridad, y donde algunas personas expresaron la importancia de sentirse cómodas y bienvenidas en los lugares que habitan y, en algunos casos, hablaron de cómo determinados espacios pueden resultar excluyentes para ciertas personas.

Por último, el 26 de febrero tuvo lugar el tercer taller, que se enfocó en la identificación y representación de los espacios de refugio personal y en el análisis de la percepción de los territorios comunes desde una perspectiva crítica. El alumnado revisó sus cartografías y reflexionó sobre los lugares donde sentían emociones como rabia o soledad, conectando con estas sensaciones. A partir de esto, cada persona pensó en un "amparo", es decir, un elemento que les proporciona seguridad y calma. En la segunda parte de la sesión, se retomaron los mapas de territorios comunes de la sesión anterior. Los grupos recibieron la historia de un personaje ficticio y tenían que analizar cómo se sentiría en los espacios representados en sus mapas. Finalmente, se desarrolló una actividad de creación de un "amparo común" mediante la intervención artística sobre dos paraguas transparentes. La sesión se cerró con un círculo de diálogo, donde las personas participantes expresaron que habían disfrutado mucho de los talleres y se habían sentido cómodas.

El personal encargado de la aplicación de estos talleres estuvo formado por Raquel López, de ACPP Galicia, y dos alumnas en prácticas de 4º curso del Grao de Educación Social de la Universidad de Santiago de Compostela. ●



Activistas hondureñas en las aulas de secundaria de Galicia

Redacción: Equipo ACPP Galicia



Del 1 al 11 de abril, en el marco de los proyectos “Activistas polo mundo que queremos” y “Abeirar” impulsados por la delegación gallega de ACPP, Galicia tuvo la oportunidad de recibir a dos activistas hondureñas, ambas con una trayectoria profunda y comprometida. Ellas son Francis Delfina Bautista Benjaro y Eunice Núñez Escoto, activistas e integrantes de nuestra contraparte el Centro de Derechos de Mujeres.

Francis, una mujer indígena lenca experta en el desarrollo social, acompaña las redes locales en

Honduras en procesos de formación sobre derechos, participación y atención a víctimas de violencia.

Eunice, es artista plástica y activista feminista que promueve el activismo como una herramienta de transformación social, con especial énfasis en los derechos culturales tanto de mujeres como de las diversidades sexo-genéricas. Ambas activistas forman parte del Centro de Derechos de Mujeres (CDM), organización feminista hondureña referente en América Latina.

Las dos activistas recorrieron distintos centros educativos de diferentes localidades gallegas como Negreira, A Estrada, O Barco de Valdeorras y Ponteareas, generando con el alumnado un espacio para que pudieran reflexionar y dialogar, haciendo así una acción colectiva con el estudiantado implicado.

En esta visita no solo se informó sobre la realidad hondureña, sino que se activó el pensamiento crítico del alumnado de secundaria de los centros, ayudándoles a identificar los conflictos que están presentes en su propio entorno, generando así una sensibilización y conciencia hacia ciertas problemáticas.

En los diez días que estuvieron en Galicia, cabe destacar el valor de conocer otras formas de resistencia, así como la importancia de tejer redes a nivel global para defender los derechos humanos y la justicia social.

Desde aquí aprovechamos para agradecer a Francis y Eunice su trabajo y energía en las sesiones. La visita de las activistas hondureñas fue un claro ejemplo de cómo la cooperación y el diálogo puede enseñar nuevas formas de hacer activismo desde el día a día. ●

Te necesitamos: EMERGENCIA EN GAZA



La población palestina en Gaza lleva un año intentando sobrevivir bajo las bombas, haciendo frente a la hambruna generalizada, epidemias, traslados y hacinamientos forzados en campos de refugiados donde los recursos básicos son extremadamente limitados, si no inexistentes.

En respuesta a la situación de emergencia, ACPP trabaja en coordinación con nuestras socias locales palestinas y otros actores humanitarios como la OCHA (la Oficina de las Naciones Unidas para la Coordinación de Asuntos Humanitarios), apoyando en varios ámbitos. Por un lado, ejecutamos fondos de emergencia aprobados por instituciones españolas para la distribución de kits alimentarios y de higiene. También, apoyamos con donaciones a nuestra socia local [PARC \(Asociación para el desarrollo Agrícola\)](#), que desde el inicio del conflicto ha distribuido más de 2,4 millones de productos esenciales como agua, kits alimentarios y comidas calientes, refugios, ropa o mantas, llegando a decenas de miles de palestinos (puedes pinchar [aquí](#) para más información).

Con tu donación, contribuye a sostener los esfuerzos de los y las palestinas, apoya en la respuesta a la emergencia humanitaria. Cada céntimo donado marca la diferencia. Tienes dos formas de colaborar:

- Por Bizum, al código 3793
- A través del **formulario de donación** en nuestra página web: [Gaza ayuda de emergencia – ACPP](#)
- Mediante una **transferencia** a la cuenta **ES24 0081 0216 7000 0158 6366**, incluyendo en el concepto “Campaña Gaza”.



ASÓCIATE
forma parte de ACPP →

www.acppasamblea.org/asociate